

8830198 D13

PREMIER MINISTRE

SERVICE DE PRESSE

INTERVENTION DE MONSIEUR MICHEL ROCARD

POUR LA REMISE DU TROPHEE BIBA

30 NOVEMBRE 1988

8830198 814

MESDAMES,

MESSIEURS,

LA TÂCHE QUE VOUS M'AVEZ CONFIÉE CE SOIR EST PARTICULIÈREMENTAGRÉABLE, PUISQU'IL S'AGIT DE CÉLÉBRER UNE FEMME, ET UNEFEMME REMARQUABLE. JE SALUE DONC MADAME RUDLER, MAIS JEVEUX RENDRE HOMMAGE ÉGALEMENT AUX SEPT AUTRES NOMINÉES-ON ME DIT QUE CE MOT UN PEU BARBARE FAIT DÉSORMAIS PARTIEDE LA LANGUE FRANÇAISE, PUISQU'IL FIGURE DANS LA DERNIÈREÉDITION D'UN CÉLÈBRE DICTIONNAIRE. J'AVOUE QUE, SI J'AVAISFAIT PARTIE DU JURY FINAL, J'AURAIS EU QUELQUE PEINE À MEDECIDER...

VOS TITRES UNIVERSITAIRES, VOTRE CARRIÈRE, VOTRE RÉUSSITE M'IMPRESSIONNENT, MADAME. VOUS DIRIGEZ AVEC UNE COMPÉTENCEUNIVERSELLEMENT RECONNUE, LE LABORATOIRE DE POLICE SCIENTIFIQUE DE PARIS, C'EST-À-DIRE UN DES SERVICES LES PLUS PERFORMANTS DE LA POLICE FRANÇAISE.

QU'IL ME SOIT PERMIS, À CETTE OCCASION, DE RENDRE HOMMAGE À L'ACTION PERSONNELLE DU MINISTRE DE L'INTÉRIEUR, PIERRE JOXE, QUI EN 1985 A FAIT DE LA RÉNOVATION DE LA POLICE TECHNIQUE ET SCIENTIFIQUE UN DES OBJECTIFS PRIORITAIRES DE SON PLAN DE MODERNISATION DE LA POLICE.

UNE POLICE MIEUX FORMÉE, MIEUX ÉQUIPÉE, DISPOSANT DE MOYENS DE RECHERCHE ET D'ENQUÊTE ADAPTÉS À LA LUTTE CONTRE LES FORMES NOUVELLES DE DÉLINQUANCE ET DE CRIMINALITÉ, C'EST LA

CONDITION PREMIÈRE DE LA SÉCURITÉ DE NOS CONCITOYENS. C'EST UNE PRIORITÉ POUR LE GOUVERNEMENT ET EN PARTICULIER POUR LE MINISTRE DE L'INTÉRIEUR QUI POURSUIT L'EFFORT QU'IL A ENTREPRIS VOICI 3 ANS.

LES LABORATOIRES DE POLICE SCIENTIFIQUE ET TECHNIQUE RÉALISENT LEUR MISE À NIVEAU EN MATIÈRE D'ÉQUIPEMENT. CELUI DE PARIS ACCENTUE SA SPÉCIALISATION DANS LE DOMAINE DES EXPLOSIFS ET DE LA BALISTIQUE.

UN VASTE PROGRAMME DE RECHERCHES SCIENTIFIQUES EN BIOLOGIE, BALISTIQUE, DOCUMENTS, EST EN COURS ; IL PERMETTRA À NOS LABORATOIRES DE SE SITUER, DANS UN PROCHE AVENIR, À UN TRÈS HAUT NIVEAU D'INNOVATION SUR LE PLAN INTERNATIONAL. EN 1989, C'EST AU TOTAL 200 EMPLOIS DE PERSONNEL SCIENTIFIQUE, INGÉNIEURS ET TECHNICIENS, QUI SERONT CRÉÉS, ET CET EFFORT DE CRÉATION DE POSTES SERA POURSUIVI.

AINSII SE MET EN PLACE UN REMARQUABLE OUTIL AU SERVICE DU POLICIER DE LA LUTTE CONTRE LES MALFAITEURS ET DE LA JUSTICE. JE SAIS, MADAME, LA QUALITÉ DE VOTRE CONTRIBUTION À CETTE ŒUVRE D'IMPORTANCE NATIONALE ET VOUS EN REMERCIE.

VOUS AVEZ SU VOUS IMPOSER DANS UN MILIEU QUI, CONTRAIREMENT AU MONDE UNIVERSITAIRE ET SCIENTIFIQUE DONT VOUS ÊTES ISSUE, NE S'OUVRE PAS SPONTANÉMENT AUX FEMMES. À CE TITRE, VOUS NOUS

- -  
8830198 602

DONNEZ UN EXEMPLE ET JE NE SERAI PAS LE DERNIER À ME RÉJOUIR DE CONSTATER QUE LES EXEMPLES DE CE GENRE SE MULTIPLIENT.

MAIS JE VAIS VOUS FAIRE UN AVEU : MALGRÉ MON ENTRÉE EN MATIÈRE, LE PRINCIPE DE CE TROPHÉE QUE VOUS RECEVEZ AUJOURD'HUI ME GÈNE UN PEU.

J'AIMERAIS QUE, DANS CE PAYS, ON CESSE DE JUGER LES QUALITÉS ET LES COMPÉTENCES DES FEMMES EN FONCTION DE LEUR SEXE. MAIS LORSQU'ON PARLE D'ÉGALITÉ PROFESSIONNELLE, ON OUBLIE QUE L'INÉGALITÉ S'EXERCÉE À TOUS LES NIVEAUX ET QUE, POUR ACCÉDER À UN POSTE DE RESPONSABILITÉ, UNE FEMME DOIT EN SAVOIR PLUS, PRENDRE DAVANTAGE SUR SOI ET SUR SA VIE PRIVÉE QU'UN HOMME. VOUS NE ME DÉMENTIREZ PAS LÀ-DESSUS, JE PENSE.

CERTES, ON A FAIT DES PROGRÈS, DEPUIS QUELQUES ANNÉES.

LES FEMMES ONT CONQUIS CHÈREMENT DES LIBERTÉS QU'IL A BIEN FALLU QUE LE LÉGISLATEUR FASSE PASSER DANS LES TEXTES. MAIS NOUS SOMMES ENCORE LOIN DU COMPTE. D'ABORD, PARCE QUE LES MOEURS N'ÉVOLUENT JAMAIS DE FAÇON LINÉAIRE ET QU'IL FAUT UNE VIGILANCE AIGÜE, DANS CE DOMAIN, POUR ÉVITER QUE LES ACQUIS NE S'EFFRITENT, VOIRE NE SOIENT REMIS EN CAUSE. JE N'EN VEUX POUR PREUVE QUE L'AFFAIRE TOUTE RÉCENTE DE LA PILULE ABORTIVE. ENSUITE, PARCE QUE LA CRISE A AGGRAVÉ ENCORE LA DIFFICULTÉ ESSENTIELLE QU'ÉPROUVENT LES FEMMES À ACCÉDER AU MARCHÉ DU TRAVAIL ET À ASSUMER SIMULTANÉMENT LEUR RÔLE FAMILIAL ET LEUR RÔLE PROFESSIONNEL.

EST-IL BESOIN DE RAPPELER QUE LE TAUX DE CHÔMAGE DES FEMMES DÉPASSE CELUI DES HOMMES DE CINQ POINTS, ET MÊME DE DIX POINTS POUR LES MOINS DE 25 ANS ? LEUR SALAIRE MOYEN EST INFÉRIEUR DE 35 % ENVIRON À CELUI DES HOMMES, CE QUI TRADUIT TRÈS EXACTEMENT LA DIFFICULTÉ QUE J'ÉVOQUAIS À L'INSTANT LA LOURDEUR DES TÂCHES FAMILIALES AUTANT QUE L'INSUFFISANCE DE FORMATION (MAIS, SUR CE DERNIER POINT, LES CHOSES SONT EN TRAIN : DE CHANGER) EXPLIQUENT QUE LES FEMMES SOIENT SI NOMBREUSES À OCCUPER DES EMPLOIS PEU QUALIFIÉS : ON SAIT QUE LES DEUX TIERS DES SMICARDS SONT DES SMICARDES.

ON SAIT AUSSI QUE CE SONT LES FEMMES QUI ONT LE PLUS D'ENFANTS QUI GAGNENT LE MOINS, STATISTIQUEMENT PARLANT ET EXCEPTION FAITE DES DIPLOMÉES DE L'ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR.

VOILÀ, RAPIDEMENT, QUELQUES-UNES DES RAISONS QUI JUSTIFIENT LA PRÉSENCE AU GOUVERNEMENT ET, CE SOIR, À MES CÔTÉS DE Michèle ANDRÉ, SECRÉTAIRE D'ETAT CHARGÉE DES DROITS DES FEMMES. VOILÀ POURQUOI, DANS L'ACTION QU'ELLE A ENTREPRISE, L'INSERTION ET LA PROMOTION DES FEMMES DANS TOUS LES SECTEURS D'ACTIVITÉ ET À TOUS LES NIVEAUX DE LA VIE ÉCONOMIQUE PREND PLACE AU PREMIER PLAN. UN CERTAIN NOMBRE DE MESURES DESTINÉES, NOTAMMENT, À REVIGORER LA LOI DE 1983 SUR L'ÉGALITÉ PROFESSIONNELLE ONT ÉTÉ DÉCIDÉES PAR LE CONSEIL DES MINISTRES DU 26 OCTOBRE 1988.

-5-  
8830198604

IL Y EN AURA D'AUTRES, JE LE DIS PRESQUE À REGRET : JE PRÉFÈRERAIS QUE LE GOUVERNEMENT DE LA FRANCE PUISSE SE PASSER D'UN DÉPARTEMENT MINISTÉRIEL SPÉCIFIQUE ; J'AI MÊME CRU, QUELQUES SEMAINES, QUE L'ON POUVAIT DÈS MAINTENANT S'EN PASSER. J'AI DÛ ME RENDRE À L'ÉVIDENCE ET JE CRAINS QUE MME ANDRÉ N'AIT ENCORE BEAUCOUP DE TRAVAIL DEVANT ELLE.

MADAME LE PROFESSEUR -DEVRAIS-JE DIRE MADAME LA PROFESSEUR OU M'ÉPARGNEZ-VOUS CETTE DÉMONSTRATION DE FÉMINISME PLUS PROCHE DE LA CARICATURE QUE DU SYMBOLE ?- MESDAMES, EN REGARDANT LE DOSSIER PRÉPARATOIRE DE CETTE MANIFESTATION, J'AI ÉPROUVÉ UN AUTRE MOTIF DE SATISFACTION.

VOUS APPARTENEZ, AINSI QUE MMES GRIFFON-FOUCO ET RIEDEL, À LA FONCTION PUBLIQUE, CIVILE OU MILITIAIRE. CHACUNE D'ENTRE VOUS (ET LES TROIS ENSEMBLE, CAR TROIS SUR HUIT C'EST UNE BELLE PROPORTION) NOUS DÉMONTRE DE FAÇON VIVANTE ET ÉCLATANTE QU'ÊTRE FONCTIONNAIRE, CE N'EST PAS UN GRADE, C'EST UN MÉTIER. VOUS NOUS PROUVEZ QU'INITIATIVE ET RESPONSABILITÉ NE SONT PAS DE VAINS MOTS DANS LE SERVICE PUBLIC. VOUS NOUS DITES AUSSI QUE LES NOUVELLES TECHNOLOGIES PEUVENT CONSTITUER UN TERRAIN FERTILE POUR LE DÉVELOPPEMENT D'UNE CARRIÈRE. J'ENTENDS QUE LE MÉRITE VOUS EN REVIENT À VOUS, NON AUX STRUCTURES ADMINISTRATIVES, MAIS IL IMPORTE QUAND MÊME DE LE SOULIGNER.

LA MODERNISATION DE L'ETAT S'AVÈRE CHAQUE JOUR PLUS NÉCESSAIRE. S'Y ATTELER, C'EST, CERTES PRENDRE DES RISQUES ET SUPPOSER QU'ON A LE TEMPS AVEC SOI ; LA NÉGLIGER, C'EST S'EXPOSER À AGGRAVER LA DÉGRADATION DU SERVICE PUBLIC ET À FRAGILISER LES STRUCTURES DE NOTRE SOCIÉTÉ. C'EST AUSSI PROVOQUER LA MULTIPLICATION DE CONFLITS SECTORIELS ET CATÉGORIELS TELS QUE CEUX QUE L'ON A VU ÉCLATER CES TEMPS DERNIERS. IL Y A, DANS DE TELS CONFLITS, DES REVENDICATIONS MULTIPLES, SALARIALES, VOIRE CORPORATISTES. IL Y A AUSSI UNE DEMANDE FORTE D'IDENTITÉ, DE RECONNAISSANCE, UNE ASPIRATION À UNE VIE PROFESSIONNELLE PLUS HARMONIEUSE, UNE INQUIÉTUDE POUR L'AVENIR TROP IGNORÉES CES DERNIÈRES ANNÉES.

C'EST POURQUOI LA TÂCHE DE MODERNISATION, DE RÉNOVATION DU SERVICE PUBLIC M'APPARAÎT COMME TOUT À FAIT PRIORITAIRE. UNE BONNE PART DE L'ACTION DU GOUVERNEMENT Y SERA CONSACRÉE DANS LES PROCHAINS MOIS ET BIEN AU-DELÀ...

NOUS RÉFLÉCHISONS, ACTUELLEMENT, AUX MODALITÉS ET AUX ÉCHÉANCES DE CETTE ACTION ET, FAITES-MOI LA GRÂCE DE LE CROIRE, JE N'AI PAS L'INTENTION DE ME SATISFAIRE D'UNE RÉFLEXION ÉSOTÉRIQUE NI D'UNE CONCERTATION DE PURE FORME. D'ORES ET DÉJÀ, JE VOUDRAIS VOUS INDICHER QUELQUES ORIENTATIONS DE CE TRAVAIL : MODERNISER LA GESTION DES RESSOURCES HUMAINES, À TRAVERS, NOTAMMENT, UN EFFORT CONSIDÉRABLE DE FORMATION ; ÉLARGIR LE CHAMP DE LA NÉGOCIATION CONTRACTUELLE ET, DE CE POINT DE VUE, JE NOTE QUE LE RAPPORT QUI VIENT

D'ÊTRE REMIS PAR M. GUILHAMON AU MINISTRE DE LA FONCTION PUBLIQUE NOUS APporte DES ÉLÉMENTS FORT UTILES ; INITIER CE QU'ON POURRAIT APPELER DES "PROJETS DE SERVICES" À L'INTÉRIEUR D'UNITÉS DE TRAVAIL À TAILLE HUMAINE, QUELQUES CENTAINES DE PERSONNES AU PLUS ; DÉCONCENTRER ET DÉCENTRALISER. IL NE S'AGIT ÉVIDEMMENT PAS LÀ D'UNE LISTE EXHAUSTIVE.

Bien entendu, tout ceci doit se placer sous le signe du pragmatisme, ce qui implique, entre autres, de prendre en compte très étroitement les spécificités des différentes administrations - et elles sont nombreuses et fortes. Cela exige aussi que l'ensemble des personnels concernés soient associés de très près à tous ces processus. J'ajoute que cette vaste entreprise concerne directement les femmes, nombreuses aux échelons les plus modestes du service public, qu'il s'agisse de l'éducation, de la santé et du travail social ou des administrations. Vous le voyez, je ne m'éloigne donc pas du propos qui nous réunit ce soir.

MESDAMES, MESSIEURS, VOUS AVEZ, NOUS AVONS TOUS BEAUCOUP À ATTENDRE D'UN VÉRITABLE RENOUVEAU DU SERVICE PUBLIC. JE VOUS REMERCIE DE M'AVOIR OFFERT CETTE OCCASION DE LE DIRE.